



INICIATIVA, A TRES AÑOS PLAZO, SUMARÁ ESTA TEMPORADA A UN MILLAR DE VOLUNTARIOS ENTRENADOS:

Alianza público-privada despliega plan para capacitar a 5 mil bomberos contra incendios forestales

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Unos cinco mil bomberos, de 300 compañías desplegadas desde Maule a Los Lagos, serán capacitados en los próximos tres años en el combate de siniestros forestales. El plan toma en cuenta las diferencias entre los entrenamientos para enfrentar las emergencias en las ciudades, por situaciones estructurales, y la propagación del fuego en escenarios rurales.

El proyecto sigue su curso tras una temporada particularmente dura por el megaincendio de la Región de Valparaíso, el que incluso tiene a dos exvoluntarios detenidos como presuntos autores.

La iniciativa es fruto de un acuerdo tripartito entre Bomberos, la Corporación Chilena de la Madera (Corma) y la Corporación Nacional Forestal (Conaf).

Juan José Ugarte, presidente nacional de Corma, afirma que "se busca fortalecer las capacidades de Bomberos en el combate de incendios forestales, con entrenamiento personal, entrega de equipamiento y manejo de los siniestros con un comando unificado, lo que significa aportar

mayor seguridad a los vecinos de zonas rurales colindantes con vegetación y también resguardo a los voluntarios".

La empresa CMPC confirma que entre las temporadas 2023 y 2024 habrán capacitado a cerca de un millar de bomberos, con las herramientas específicas para enfrentarse a las llamas en espacios abiertos, con condiciones que, en los momentos más desfavorables, incluyen alta temperatura, baja humedad y fuertes vientos.

La firma además señala que "adquirir más conocimientos y herramientas siempre es clave, dada la complejidad que tiene un incendio forestal en lo técnico y en lo logístico".

Fernando Maldonado, ingeniero forestal del Programa de Protección Contra Incendios de la Conaf, sostiene que "en los últimos 10 años los incendios forestales se han transformado en una preocupación nacional" y destaca la labor integrada entre las instituciones públicas y privadas. "En el caso de las empresas forestales, desde Maule al sur, ellas tienen sus sistemas para proteger sus plantaciones y en el resto del territorio (de esas regiones) están Conaf y Bomberos".

Fortalecer el trabajo conjunto

Maldonado plantea que uno de los elementos para robustecer el combate de incendios "es la capacitación y el fortalecimiento de las vinculaciones con los cuerpos de bomberos rurales, que en el entorno de su localidad enfrentan vegetación combustible en que se puede iniciar un siniestro y luego propagar a las viviendas".

"Aunque se colabora en la formación de los bomberos, muchos de ellos tienen más actividad rural que urbana", añade el profesional de Conaf.

Desde hace 17 años, Pablo Pereira es bombero. Hoy es comandante de la 2ª Compañía de Collipulli, en La Araucanía, y junto a miembros de su unidad recibieron capacitación la semana pasada, en la localidad de Mininco.

Explica que en su zona, por la amplia extensión rural, predominan los incendios de bosques. "Todos los años, en la temporada veraniega, tenemos un gran despliegue. Nuestra institución no nació para apagar incendios de bosques, pero cada año nos tenemos que preparar porque vivimos emergencias que pueden arrasarse cientos o miles de hectáreas de bosques", cuenta.

Junto con precisar que la diferencia entre incen-



Equipamiento, herramientas y técnicas para combatir el fuego son distintos, según el tipo de incendio.

dios estructurales y forestales es tanto de equipamiento, herramientas y técnicas para combatir el fuego, el voluntario dice que la misión de los bomberos es impedir que el fuego afecte centros poblados.

Frente a la responsabilidad dolosa que tuvieron personas vinculadas a instituciones que deben enfrentar las emergencias en el inicio del megaincendio de Viña del Mar, los entrevistados coinciden en que los controles y selección de voluntarios y brigadistas deben reforzarse de manera permanente.

Por eso, a la hora de evaluar quiénes son aptos para enfrentar siniestros, Ugarte plantea la exigente aplicación de tres requisitos: condiciones psicológicas, aptitudes físicas y conocimientos técnicos.